

Páginas.

hambre general.— Conducta caritativa del Señor Obispo Don Juan Cano y Sandoval en estas circunstancias.—Escuelas primarias en los pueblos.—Ley para que los Alcaldes ordinarios no ejecuten pena alguna corporal sin previo aviso al Gobernador.—Se exceptúa Yucatán del estanco de la pólvora, por eficaces gestiones de los Ayuntamientos de la Provincia.....

322

Capítulo XXVII.—Gobierno de Don Roque Soberanis y Centeno.—Semblanza de este Gobernador.—Recibe aviso de que el Presidente de Guatemala iniciaba la conquista del Petén-Itzá.—Respuesta de Soberanis.—El Gobernador interino de Guatemala D. José Descals solicita se le envíen sacerdotes peritos en lengua maya que prediquen el Evangelio en el Petén-Itzá.—Parten tres misioneros con ese fin á Guatemala, bajo la dirección de Fr. Domingo López. —Llegan á Guatemala siendo ya Gobernador D. Gabriel Sánchez de Berospe, quien no quiso utilizar sus servicios.—Acusaciones contra Soberanis ante la Audiencia de Méjico.—Viene el oidor D. Francisco Sarasa á residenciarlo.—Lo sentencia y le impone la pena de destitución.—Apela de la sentencia, y, antes de partir para Méjico, nombra Gobernador interino al capitán D. Juan Chacón.—El Ayuntamiento desconoce al Gobernador interino, y da posesión, conforme á ley vigente, á los Alcaldes Ordinarios.—El Sargento Mayor de Campeche nombra al mismo D. Juan Chacón Comandante Militar de Mérida, y el Ayuntamiento también le desconoce este carácter.—El Virrey de Nueva España nombra Gobernador interino á D. Martín de Urzúa y Arismendi.—Fallece el Obispo D. Juan Cano y Sandoval.—D. Martín de Urzúa inicia la conquista de Petén-Itzá, y nombra por su teniente general, para este efecto, al Capitán Alonso García de Paredes, Regidor de Campeche.—Sale la primera expedición de Campeche.—Hostilidad de los indios Ceh-Aces.—Retirada de García de Paredes.—Urzúa le insta á emprender de nuevo la campaña.—Entusiasmo de los campechanos para ayudar la nueva expedición.—Urzúa recluta gente en Mérida y Valladolid á costa de su peculio.—Exenciones que ofrece á los indios mayas que vayan en la expedición.—D. Juan del Castillo recluta gente en la

Páginas.

Sierra.—Sale de Campeche la segunda expedición al mando de D. Alonso García de Paredes.—Se establece una población ó venta denominada San Juan del Río.—Fundación del pueblo de Tzuctok.—D. Martín de Urzúa recibe la noticia de haber suspendido sus operaciones el Presidente de Guatemala.—Instrucciones que envía á su Teniente General.—García de Paredes sale de Tzuctok.—Fundación del pueblo de Bateab.—García de Paredes retrocede y establece sus cuarteles de invierno en lugares más próximos á Campeche.—Benéficos trabajos de los misioneros.—Conato de sublevación en el pueblo de Chichanhá.—Visita del Capitán Francisco de Ariza al distrito del Zacathan.—Envía á Mateo Bichab como mensajero á la corte de Can-Ek, cacique del Petén-Itzá.—Vuelve Bichab, y le informa que Can-Ek recibiría de buena gana la visita del Capitán Ariza, siempre que éste se comprometiese á no conquistar su país.—Ariza traslada esta noticia á Urzúa.—Este envía como embajador ante Can-Ek á Fr. Andrés de Avendaño.—Después de la partida del P. Avendaño, recíbese en Mérida la noticia de la próxima llegada de unos embajadores de Can-Ek.—Llegan los embajadores, y son acogidos con júbilo y solemne pompa.—Urzúa libra órdenes á García de Paredes para que, sin pérdida de tiempo, fuese á tomar posesión de la isla del Petén.—Desdichas del P. Avendaño y fracaso de su misión.—Triunfo de las milicias provinciales contra los piratas, en Cayo Cocina.—Por enfermedad de García de Paredes, el Capitán D. Pedro de Zubiaur avanza con sesenta hombres hasta las orillas de la laguna del Petén.—Hostilidad de los itzáes.—Zubiaur se bate en retirada.—El Capitán Ariza comunica que apenas pudo avanzar hasta Tipú.—Absolución de D. Roque Soberanis y Centeno.—Este pretende que á él corresponde concluir la conquista del Petén, y que á Urzúa se le debe hacer salir de Yucatán.—El Virrey de Nueva España resuelve contra Urzúa.—Este representa, y el nuevo Virrey D. Juan Ortega Montañez decide que Urzúa continúe la reducción de los itzáes.—Vuelve á tomar posesión del gobierno D. Roque Soberanis y Centeno, é inicia oposición descarada á los trabajos de Urzúa.—Se divide la Provincia en dos partidos.—Llega el Obispo D. Fr. Antonio de Arriaga

Páginas.

y pretende la conciliación entre ellos.—Representaciones de uno y otro partido á las Cortes de Méjico y Madrid.—El Rey resuelve en favor de Urzúa.—Soberanis se somete aparentemente.—Sale de Campeche la tercera expedición, al mando del General Urzúa.—Asienta sus reales en las riberas del Petén.—Hostilidades de los itzáes.—Urzúa manda construir una galeota y una piragua.—Se embarca en ella con su gente y toma por asalto la capital del Petén.—Ordena que se trate á los prisioneros con toda consideración.—Comunica el triunfo á Madrid, Méjico y Guatemala.—Deja en Petén una guarnición al mando del Capitán D. José Fernández de Estenoz y se vuelve á Campeche.—D. Roque Soberanis insiste en expulsarle de Yucatán.—Semblanza del señor Obispo Arriaga.—D. Martín de Urzúa encarga á D. Juan de Zubiaur de abrir otro camino más corto de Petén á Verapaz.—Lamentable situación del presidio del Petén.—Urzúa pide al gobierno de Guatemala que se encargue de la administración del Petén.—D. Martín de Urzúa nombrado Gobernador y Capitán General del Petén.—Sale de Campeche la cuarta expedición al mando del General Urzúa.—Sale de Guatemala otra expedición al mando del General D. Melchor de Mencos.—Llegan ambos generales al Petén y se deshacen en recíprocas cortesías.—Convienen en dirigir unidos la campaña con el título de Concavos Generales.—Operaciones para subyugar y someter á todos los indios del distrito del Petén Itzá.—Los rigores del invierno y las enfermedades obligan á los Generales á retirar respectivamente sus tropas á Guatemala y Yucatán, dejando una guarnición escogida en el Petén.—En Junta General de Guerra se elige como jefe de la guarnición al Capitán D. Juan Francisco Cortés, natural de Yucatán.—Continúa la administración de D. Roque de Soberanis y Centeno.—Afiicionado á las especulaciones, mas con ciertos arranques de generosidad para con los pobres y de desdén para con los ricos.—Rasgo espléndido del cacique de Tenabo.—Gratitud de Soberanis para con él.—Buenas relaciones con el Obispo Arriaga.—Viene de nuevo á Mérida el Alcalde de Corte D. Francisco Sarasa.—Aparece de nuevo la fiebre amarilla.—Víctima de ella muere D. Roque Soberanis y

Páginas.

Centeno.—El Ayuntamiento reconoce como gobernadores interinos á los Alcaldes Ordinarios.—El Sargento Mayor de Campeche nombra jefe de las armas de Mérida á D. Antonio de Ayora y Porrás; mas el Ayuntamiento lo desconoce.—Toma posesión D. Martín de Urzúa y Arismendi como Gobernador propleitario..... 330

Capítulo XXVIII.—Población y edificios públicos al terminar el siglo XVII.—Cálculo de la población probable de españoles, criollos, mestizos, indios y pardos.—División política.—Mejoras materiales.—La carcel de la ciudad.—El palacio de los gobernadores.—El castillo de San Benito.—Numerosas casas de mampostería.—Los fuertes del Bonete y de San Carlos en Campeche.—Se inician sus murallas.—El templo del Jesús, de Mérida.—El de la Mejorada.—El de Jesús María.—El de Nuestra Señora de la Consolación.—Mejoras en el templo de San Juan de Dios, en el palacio episcopal, iglesia de San Francisco y de Santiago.—Edificación de otros templos en diversos lugares de la provincia..... 339

Capítulo XXIX.—Industrias, Agricultura, Comercio, Industria fabril.—Haciendas de ganado vacuno y caballar.—Plantaciones de cereales.—El añil.—El algodón.—La grana.—El palo de tinte.—Principales mercancías de exportación é importación.—Navíos que hacían la carrera de Yucatán á Veracruz.—Casas de comercio.—La marina mercante.—Bajo precio de la mano de obra.—Sistema de repartimientos.—Telares de mano.—Fabricación de cordaje.—Fabricación de mantas, colchas, calzas, calcetines y medias de algodón.—Artefactos de henequén, de paja ó mimbre.—Alfarería.—Escultura.—Oficios manuales.—Fundición.—Fábrica de órganos..... 396

Capítulo XXX.—La Real Hacienda.—Organización de los empleados fiscales.—Ingresos.—Egresos.—Recopilación de indias.—La Tesorería Real.—Dos cajas, una en Campeche y otra en Mérida.—La alcabala.—El almojarifazgo.—La venta de oficios.—La media anata.—El papel sellado.—La venta de bulas.—Los diezmos.—El impuesto al palo de tinte, á los naipes y á la sal.—La contribución del montado.—La contribución de capitación.—Publicación de la Recopilación de Indias.. 404

Páginas.

- Capítulo XXXI.**—Instrucción pública.—Hombres ilustres.—La instrucción pública recibe grande impulso con la venida de los Jesuítas.—Estos fundan el colegio de San Javier.—Este colegio se convierte en Universidad.—Colegio de San Francisco.—Importancia que se daba en este Colegio al estudio de la lengua maya.—Actos literarios en lengua maya.—Escuelas de enseñanza primaria.—El Dr. D. Juan Cano Gaytán.—El Br. Valencia.—Fray Francisco Gutiérrez.—Fray Hernando de Natera.—Fray Bernardo de Lizana.—Fray Carlos Mena.—Fray Diego Ordoñez.—Fray Diego López de Cogolludo.—Fray Juan Sánchez Tablada.—Fray Juan de Arteaga.—Fray Antonio del Rincón.—Fray Juan Coronel.—Fray Gabriel de San Buenaventura.—Fray Gregorio Cladera.—Fray Luis de Cifuentes y Sotomayor.—D. Martín Torre.—D. Juan Cano y Sandoval.—Fray Pedro Aguado.—D. Manuel Jorge de Zereza.—D. Juan Antonio de Caravajal.—D. Fray Antonio Alcega.—D. Juan de Aréchaga y Casas.—D. Nicolás Lizarraga.—D. Juan Muñoz Molina.—El Lic. D. Bartolomé de Honorato.—El Lic. D. Juan de Castro.—El Lic. D. Ambrosio Abarca de León.—El Lic. Agustín de Magaña.—El Lic. D. Bartolomé Gómez.—El Lic. D. Nicolás de Tapia.—El Lic. D. Eugenio de Alcántara.—D. Fr. Gonzalo de Salazar.—D. Diego Fernández de Velasco.—El Doctor D. Gaspar Núñez de León.—Fr. Bernardino de Valladolid.—El Br. D. José D. Espinosa.—El Br. D. Francisco Chacón de Aguilar.—El Br. D. Fernando Pacheco Benavidez y el Bachiller D. Andrés Márquez.—D. Francisco Espinosa Bonifaz..... 407
- Capítulo XXXII.**—Enfermedades reinantes.—Médicos.—Boticas.—Obras de Beneficencia.—Enfermedades endémicas y epidémicas.—El Hospital de San Juan de Dios.—El Hospital de San Francisco.—El Hospital de Campeche.—El Hospital de Valladolid.—Fray Juan, Médico-Cirujano.—El Doctor D. José de Castro.—La Botica de D. Juan Cano y Sandoval.—La Botica de los frailes Franciscanos.—Obras pías..... 422
- Capítulo XXXIII.**—Estado militar de la Provincia.—La provincia por su situación debía estar en pié constante de guerra.—Sin embargo la Corte no se preocupa de esta necesidad.—Servicio militar obligatorio

Páginas.

- y gratuito para los españoles ó criollos.—Jerarquía militar.—División en compañías militares.—Obligaciones militares.—Vigilancia de las costas.—Número de hombres de las diversas compañías.—División en nueve distritos militares.—Capitanes á Guerra.—Total de las milicias provinciales de Yucatán..... 426

